

Venmo S. or

Siempre deseoso de que la Sociedad marche sin obstáculo en sus mas mínimos detalles, hoy aun cuando comprando la encareza de mis fuerzas para ello, me propongo llamar la atención de la Corporación, sea un punto que se halla en suspeso, sin duda por la porción de combinaciones que envuelve, y me propongo presentarla bajo los diferentes puntos de vista que abraza, para que destindadas aquellas, pueda la Sociedad entrar de lleno si lo tiene a bien, a determinar y acordar lo que crea conveniente en un asunto algo importante, como que en él se encierra, tanto una cuestión económica, como el lustre de la Sociedad, y augo devenlace lo formará, si se deja mas tiempo en suspeso, la premura del tiempo que ha de agitarnos en su dia.

Notorias son a la Corporación las distintas opiniones que la han agitado, ya por algunos socios en particular, ya por su Comisión de Industria respecto a las medallas de premios que distribuye la Sociedad a los que juzga dignos de ellos, desde la educación primaria, hasta las ciencias sublimes, y que su influencia llega moralmente, desde el hogar doméstico hasta los mas altos puestos y los mas remotos países, ostentando los galardones con aquellas medallas, el que obtuvieron por su talento, o por su industria y originalidad.

Como todo esfuerzadero, lo han sido asi los trofeos que hasta aqui han servido para la fabricación de nuestras medallas, y por tanto no hay cuestión, no puede habesta en reconocer la necesidad de abrir nuevos trofeos, sea de un modo ó de otro, aunque de que la Sociedad no quede en el lugar que la corresponde en sus oportunidades. Bajo este concepto, preciso es abordar la cuestión en todos sus facetas y sobre lo que llamo solamente la atención de la Corporación.

Dividamos pues en tres puntos este particular para su mayor exameniento.

1º; ¿ la escala de premios porque se rige la Sociedad, está conforme con lo que el buen sentido aconseja?

2º; ¿ deben alterarse las alegorías de las medallas?

3º; ¿ como deben fabricarse económicamente hablando y quienes sus

artistas.

No hay necesidad de buscar argumentos de gran valia, para hacer comprender la nulidad de que adolece la mala de premios que tiene adoptada la Sociedad para sus premiados con las medallas; baste decir que es mas alto premio el regalo de una de cobre de 1^a clase, que la de oro y plata de 2^a; esto raya en el absurdo, y cuando la Europa entera, mejor dicho, el mundo civilizado que diariamente estimula en sus exposiciones y premios las ciencias, las artes y la industria con aquello singular, creando la diferencia de los metales de que se componen, es el regulador adoptado del talento en todos los países, nuestra Sociedad sujetada a su escala de premios, prefiere el cobre al oro para esta regulacion. No hay mas que decirlo asi para que la comparacion con su ilustracion, unanime se alce contra semejante absurdo, y desde luego entre en el somero de la referida escala, arrancandola en esta parte, y poniendole al nivel de lo que la Europa arroja de si, y nombra el ejemplo, marchando por la senda del siglo en que vivimos.

No hay mas que decir sobre este punto, seria ofender la ilustracion de la Sociedad, aducir mas argumentos para su conocimiento.

2.^o ¿ Deben alterarse las alegorias de las medallas?

Una nuestra Sociedad en las suyas en el anverso del busto del Rey D^r. Carlos 3^o su fundador.

Progresar mejorando; pero conservar lo bueno sin retroceder, ha aqui mis principios en todos casos, y por ello juzgo debe conservarse aquel busto, que marca la epoca de nuestra fundacion. Si señores: La historia de los Reyes esta de los pueblos, esta de la humanidad, por la existencia de aquello, sus Triunfos marcan las épocas, ya de la altura, ya de la decadencia, de las naciones y asi como sera siempre imperceptible la memoria de D^r. Fernando 3^o, el santo de Alfonso 11 y los Reyes Católicos en los Triunfos de Castilla y D^r. Jaime 1^o en los de Aragon, porque va unida a aquella la nacionalidad Espanola, asi como la de otros principes marcan la ambicion de algunos monarcas para su engrandecimiento derramando a torrentes la sangre Espanola, siguiendo los impulsos de dominacion de aquel tiempo, asi como la de otros marcan tambien la de decadencia del pueblo Espanol, asi tambien la de Carlos 3^o presentara siempre la del verdadero poderio, la de nuestra grandeza, la de la proteccion de las ciencias y de las artes. Con este tiempo fues nació nuestra Sociedad, ¿ Quien sera' oido juez, a juzgar el dicto sobre tan grata memoria de nuestro pais, sobre tan grata memoria de

nuestra fundacion.

Usa la Sociedad en el reverso de sus medallas de un jinete galopando a otro, para dar a entender de lo que es acreedor el que lo recibe.

No creo que se pueda llevar mas allá la mencion honorífica que le merece el premiado con una de sus medallas; y por mas que un intento fecundo en inventar alegorías, pudiera imaginar la mas alta expresión, no creo que quiera mas que simbolizar la coronación de un adelanto.

Juzgo pues, que tanto el anverso como el reverso de las medallas que usa la Sociedad, no deben alterar, ni en sus leyendas, ni en sus alegorías.

3º) como deben fabricarse económicamente hablando, y quienes su artista.

Punto es este que puede dividir a la Sociedad en varias opiniones, los unos deudos de un optimismo en la fabricación, que a poco que se malite debe ser infundado, los otros calculando los grandes gastos que pueden originarse de llevar ese optimismo a un punto extremo.

Leyo, muy lejos de mi la idea de fijar mi opinión como absoluta en esta parte, y renunciando desde luego a encargarme de este asunto, solamente indicaré mi parecer para que la Sociedad eija entre las varias opiniones que debieran emitirse.

Es aquél parecer, que la Sociedad no debe salir de sus muros para buscar el artista que cosa aquellos trofeos, escogiendo lo mejor que encuentre en el país, sin aficiones de ninguna clase, y obtenida la mayor perfección posible, dar a entender en el grabado de sus medallas el grado en que se encuentra este ramo en nuestra época entre nosotros. Yo no sé como aplicar cuantos sufro y padezco, cuando veo medallas españolas fabricadas en París y en Londres, y dejado de los bustos de sus conteros, el nombre extranjero de su fabricante, comprendiéndose así con ello una época de decadencia de nuestro grabado, cuando nosotros mismos la causamos, dando a ocupar manos extranjeras y sustituyendo artistas extranjeros, desde tiempos los nuestros. Español y Valenciano si es posible, debe ser el artista que abra los trofeos de la Sociedad Valenciana de amigos del País, según mi opinión, haciendo ver en ellos los adelantos que alcance la situación de nuestro grabado.

Al efecto deben aquellos presentar muestras de otras obras de esta clase que hayan fabricado, para que la Sociedad juzgue de la altura de cada uno.

Me he referido a cuanto queda expuesto con el objeto de que todas las opiniones tengan un punto de partida al tratar de esta compleja cuestión, véstame manifestar el n.º de trofeos que en mi concepto deben abrirse y son dos, no mas; uno del tamaño de un puño fuerte y no

menos, antes bien si es posible, mas para las medallas de plata y cobre
y otro del tamaño de media onza de oro para las de este metal, en el que
pueden acuñarse también de plata para dedicarlas de este metal peque-
ñas, a la educación primaria, con lo cual con solas 2 trofeas tiene la Sociedad
suficiente para sus necesidades en esta parte, conviniendo que todas las
medallas que en adelante se repartan a las ciencias a las artes y a la in-
dustria, deberán ir precia y primorosamente colocadas en una cajita co-
mo las de todos los países, con una visita encima sin otra alegoría que la
leyenda "premis de la Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia".

Como se comprende es a la Comisión de Industria y Artes a
la que corresponde la gestión necesaria a la fabricación de aquellos
trofeos, pidiéndome su proyecto de una especial la de la notificación
de la citada carta de juramento, y espero que la Corporación penitente-
da de mis deudos acogerá benignamente lo que queda esqueta.

Valencia 11 de Febrero de 1863

Exmo Señor



1863 C-156
D. Industria 1 arte
n. 2